



Paroisse des Avançons

**Ordre du jour de l'Assemblée paroissiale ordinaire  
Mardi 25 mars 2024 à 19h30, Salle de Paroisse, Gryon**

- 0. Ouverture et salutations**
- 1. Méditation & Recueillement**
- 2. Lecture des principes constitutifs**
- 3. Désignation de deux scrutateurs**
- 4. Approbation du procès-verbal de l'Assemblée du 21 novembre 2024**
- 5. Rapport d'activité du Conseil paroissial**
- 6. Présentation des comptes 2024**
- 7. Rapport de la Commission de gestion**
- 8. Approbation des comptes et décharge au Conseil**
- 9. Situation des bâtiments**
- 10. Informations du Conseil paroissial**
- 11. Informations du Conseil régional**
- 12. Echos du Synode, (y.c. nouvelles de la réorganisation ecclésiale Eglise 29)**
- 13. Divers et propositions individuelles**
- 14. Fixation de la date de la prochaine Assemblée (proposition : jeudi 20 novembre à Bex)**
- 15. Clôture**

**Bex , le 7 mars 2024**

**Le Président de l'Assemblée paroissiale :**

Cédric Cossy

**Va à :** Paroissiens par annonce  
Conseil Synodal, Conseil régional, Ministres en charge, Ministre de coordination

**Avis :** Par affichage dans les lieux de culte

**Annexes :** PV de l'Assemblée du 23 novembre 2023  
Document « Vision – Mission - Vocation »



Paroisse des Avançons

**Assemblée paroissiale ordinaire**  
**Jeudi 21 novembre 2024, 19h30, La Grange, Bex**

Sont présents :

Hervé Ayer, Kevin Blake, Denise Buri, Pierre-André Burnier, Sylvain Corbaz, Pierre Cosandey, Cédric Cossy, Bastien et Suzy Favre, Marc-André Freudiger, Pedro Garcia-Brito, Marinette Huber, Anne et Albin Masson, Jean-Pierre Pernet, Christoph Roesler, Anne-Catherine Rohrbach, Delphine Rouvé,

Sont excusés :

Nicole Bonnet, Anne et Robert Chappuis, Alice Corbaz, Catherine Cosandey, Annelise Cretton, Vanessa Diener, Douglas Gossett, Daniel Huber, André Jaquerod, Madeleine Von Kaenel, Sandrine Moesching, Daniel et Marianne Roulet, Olivier Rouvé, Muriel Sauge, Roland Sprenger, Edith Stauber

**0. Ouverture et salutations**

Cédric Cossy souhaite la bienvenue aux paroissien-ne-s. Il annonce les excusé-e-s.

**1. Méditation et recueillement**

Pedro Garcia-Brito partage un moment de méditation et de recueillement.

**2. Lecture des principes constitutifs**

Cédric Cossy lit quelques principes constitutifs.

**3. Approbation des procès-verbaux des Assemblées du 21 mars et du 13 octobre 2024**

La lecture des procès-verbaux n'étant pas demandée, il est passé au vote.

Le procès-verbal de l'Assemblée du 21 mars 2024 est adopté avec 2 abstentions.

Le procès-verbal de l'Assemblée extraordinaire du 13 octobre 2024 est adopté avec 4 abstentions.

**4. Présentation du budget de fonctionnement 2025**

Jean-Pierre Pernet présente le budget 2025 qui diffère du budget 2024 en ce sens que dans les charges, le montant « Rémunération » a été augmenté de CHF 14'000.-. Il s'agit d'apporter un soutien administratif (mise à jour site internet, table de cultes,...) aux ministres par l'engagement d'un-e secrétaire. Un cahier des charges a été établi et correspond à un 20%. La Paroisse d'Ollon-Villars, dont la structure est similaire à la nôtre, fonctionne avec une secrétaire à 20% qui assure les diverses tâches administratives.

Toujours dans les charges, le compte « Chancellerie et finances » a été augmenté de CHF 3'400.00 pour tenir compte des frais (papier, impression, affranchissement) de l'envoi en nombre/appel de dons effectué une fois par année. Cet envoi génère usuellement une entrée d'argent d'environ CHF 8'000.-, soit d'environ CHF 5'000.- une fois les charges déduites. Les années précédentes, la charge était systématiquement déduite du produit. En 2025, charge et produit figurent séparément.

S'agissant des budgets des maisons, grâce au remboursement d'une dette hypothécaire, les intérêts bancaires diminuent.

Le budget tel que présenté laisse apparaître un bénéfice, après répartition des bénéfices des immeubles, de CHF 8'149.- pour 2025.

La cible EERV reste égale au montant 2024. La région va financer l'augmentation annoncée (33% supplémentaire selon les prévisions). Ce poste fait l'objet d'une attention particulière de la part du Conseil. Il augmentera vraisemblablement en 2026.

### **Recommandations de la Commission de gestion**

Pierre-André Burnier constate que le budget 2025 est comparable à celui de 2024.

Il mentionne, comme l'a dit Jean-Pierre Pernet, des charges augmentées de CHF 17'900.- et des produits quasi-égaux à ceux du budget 2024.

S'agissant des immeubles, la Maison Chevalley dégage un bénéfice de CHF 42'500.-, la Maison Tauxe de CHF 26'600.- et la Grange, une perte de CHF 7'000.-

Les revenus des immeubles (CHF 62'100.-) permettront, comme au cours des années précédentes, de compenser la perte de fonctionnement (CHF 53'951.-).

Pierre-André Burnier remercie le Conseil de paroisse pour son travail et recommande l'adoption du budget 2025.

Il conseille au Conseil de paroisse de réfléchir à la constitution d'une fondation pour la gestion des bâtiments, pour éviter que les avoirs aient un effet négatif pour la fixation de la cible EERV.

La discussion est ouverte.

Pierre Cosandey émet une fois encore des reproches quant à la manière de présenter les comptes de la Grange. Il considère que si les recettes liées aux locations figuraient dans les comptes de la Grange, il n'y aurait pas une perte de CHF 7'000.00. Ce point a déjà été débattu et expliqué par le passé. Pierre Cosandey regrette le manque de transparence.

Le Conseil expose avoir décidé de ne plus louer la Grange dès 2025, faute de temps à consacrer à cette activité (visites, contrats, intendance, contrôles,...) : Eglise29 prend

beaucoup d'énergie aux bénévoles du Conseil de paroisse. Pierre Cosandey rappelle que son épouse serait prête à prendre le rôle d'intendante, pour autant qu'il y ait un cahier des charges.

Anne Masson s'interroge au sujet de la Cible EERV qui potentiellement va augmenter et le nouveau poste de secrétaire qui grève le budget de CHF 14'000.00. Qu'en sera-t-il si, après une année, on doit se séparer du/de la secrétaire à cause de l'augmentation de la cible EERV ? Pedro Garcia-Brito indique que pour 2025, c'est la Région qui prendra en charge le montant supplémentaire. Et pour les années futures, il est envisagé de négocier avec le Canton d'une manière plus juste et plus équitable. Tout dépendra de la clé de répartition. Ce n'est pas sûr qu'il y aura une augmentation. Aujourd'hui, on ne sait pas. On vit sur la confiance.

#### **5. Délibération et vote sur le budget**

La parole n'étant plus demandée, le budget de fonctionnement 2025 est mis au vote. Les membres du Conseil de Paroisse n'ont pas le droit de vote. Le budget est accepté par 8 voix et 2 abstentions.

#### **6. Eglise 29 : Propositions et rattachement territoriaux**

Le Synode a décidé qu'il y aura 25 à 30 communautés paroissiales en lieu et place des 93 paroisses et 11 régions actuelles de l'EERV. Dans la phase de concertation actuelle, les paroisses ont été invitées à exprimer leurs souhaits.

Suite aux discussions de l'assemblée extraordinaire du 13 octobre 2024 et les messages reçus de quelques paroissiens dans le délai imparti, les trois propositions suivantes se présentent :

- a. Fusion avec Ollon-Villars et Lavey (pour autant que cette dernière souhaite quitter le Valais, ce qui ne semble pas être le cas) ;
- b. Extension de la première proposition avec Aigle, Yverne et Corbeyrier ;
- c. Séparation plaine-montagne, à savoir une communauté : Bex, Ollon, Aigle et Villeneuve-Haut-Lac et une autre communauté : Gryon, Villars et Les Ormonts.

Après un échange de vues, il est passé au vote :

Proposition a : 8 pour, 1 abstentions

Proposition b : 0 pour, 5 contre, 2 absentions

Proposition c : 0 pour, 7 contre, 1 absentions

En conclusion, la Paroisse des Avançons se limitera à faire valoir la proposition a.

Hervé Ayer prend la parole et indique s'être abstenu pour toutes les propositions. Il donne lecture du texte suivant :

*« Traduit en langage imagé, le Conseil synodal constate que la barque de l'EERV, si elle ne prend pas l'eau, doit sérieusement réduire la voilure.... Et propose de se mettre à ramer... vu que le ciel s'assombrit de tout côté.*

*Ne faudrait-il pas plutôt rechercher une zone de vent plus soutenu, en langage chrétien se mettre à désirer, appeler la présence d'un souffre nouveau ? Comme celui qui souffle sur le tohubohu initial de la Genèse.*

*Mais comme les marins du bateau de Jonas, on allège la cargaison... jusqu'à jeter les agrès, voiles et cordages... Le Conseil synodal semble prêt à sacrifier les paroisses, les lieux de vie des chrétiens... (les rares fidèles (étymol. croyants) qui lui semblent exister encore...).*

*Pour continuer l'image de Jonas, le Conseil synodal a-t-il crié à ses dieux pour chercher le coupable du naufrage qui s'annonce ? qui est le coupable lâche qui dort dans la cale ?*

*N'y a-t-il pas de Paul qui se lève et annonce la vie sauve ... et la perte du navire ? Une nouvelle Eglise ? Sommes-nous les premiers à vivre cela ? N'y a-t-il pas ailleurs – France par exemple – où l'Eglise se ratatine comme une pomme fripée ? Comment s'en sortent-ils ?*

*Serait-ce que nous n'avons pas à nous agripper à des structures devenues défailtantes ou trop lourdes et à demander, puis recevoir du Souffle ? L'Etat de Vaud ne vend-il pas déjà des églises ?*

*En bref, plus j'y réfléchis, plus j'ai l'impression que le Conseil synodal applique un remède de cheval sur une jambe de bois ».*

Cédric Cossy rappelle que le projet tend à aligner le nombre de paroisses sur la réduction attendue du nombre de pasteurs et diacres dans le futur. Ce qui a été voté ce soir est peut-être le moindre mal. L'avenir nous le dira.

## **7. Information du Conseil paroissial**

Albin Masson indique que le Conseil paroissial, composé de 5 laïcs lors des élections du printemps, ne compte actuellement plus que 4 membres en raison du départ de Basile Stöckli.

La table des cultes est établie lors de séances communes avec Ollon-Villars.

Des délégués des Conseils des trois communautés chrétiennes bellerines ont rencontré la Municipalité de Bex afin de faire davantage connaissance et de tisser des liens.

Depuis septembre 2024, le Conseil est plongé dans le processus Eglise29. Pour éviter d'être submergé, certains engagements ont été suspendus (p. ex. locations de la Grange). La Maison Chevalley et la Grange seront malgré tout mises à disposition lors d'événements au Temple, pour les commodités d'usage.

Le Conseil prévoit de repenser l'aménagement de la cuisine de la Maison Chevalley, avec le soutien du groupe Aménagement du Temple.

Le Conseil a fait le choix d'entrer dans la démarche EcoEglise, proposée dans le cadre de la transition écologique et sociale. Un groupe de réflexion va être constitué.

S'agissant des priorités du Conseil, Kevin Blake relève la volonté de transmettre aux générations futures. Il ne s'agit pas de modifier la structure, mais d'y insuffler de la vie et d'améliorer les liens, la communication et redécouvrir les trésors de l'Eglise ensemble. Être sel et lumière. Le Conseil de paroisse souhaite ouvrir un premier chantier concret sur les célébrations.

Marc-André Freudiger se réjouit d'entendre les projets du Conseil paroissial, mais déplore que le mot « Evangile » ne soit pas prononcé. Selon lui, la pire catastrophe

est la disparition de la prédication de l'Évangile, non des églises. En quoi est-ce important de croire en Dieu ? En quoi être chrétien est bien ?

Kevin Blake considère que l'Évangile et l'Église sont liés. On peut vivre l'Évangile chacun de notre côté mais il faut le partager pour le faire vivre.

Suzy Favre remercie le Conseil pour le travail effectué et les réflexions menées. On n'est plus une Église majoritaire et on doit faire avec. On peut se faire du souci pour l'Église des hommes, mais on n'a pas à se faire du souci pour l'Église du Christ.

## **8. Information du Conseil régional**

En raison de l'absence de Tim Lorenz, retenu par d'autres obligations, c'est Suzy Favre qui prend la parole.

Le pôle Transition écologique et sociale poursuit sa mission malgré le départ de Virgile Rochat. Marc Rossier a repris la coordination. Plusieurs actions ont été menées et continues de l'être.

Le pôle Jeunesse est très actif malgré le départ d'Alice Corbaz. Marc Rossier et Suzy Favre ont pris le relais. On peut notamment citer le week-end ski-foi-fondue à Leysin, le voyage à Taizé avec 8 jeunes, la participation au BREF à Morges et la présence de 14 jeunes au parcours 3D.

Dans un souci d'accompagnement et en collaboration avec les travailleurs sociaux, une action de prévention s'est tenue lors de la Nuit du Bélier et lors de la Braderie d'Aigle.

Les derniers jeudis de chaque mois, des soirées « Spi » sont organisées par et pour les jeunes (15-25 ans).

Le Pôle famille poursuit une belle évolution dans une dynamique intergénérationnelle. Des cultes familles sont organisés le 4<sup>e</sup> samedi du mois à Ollon. On peut aussi mentionner le camp intergénérationnel au Tessin ou les journées mosaïques.

Eglise29 occupe également le Conseil régional. Un comité de pilotage a été constitué. Il s'agit de préparer l'avenir ensemble. Cette réforme doit être prise comme une opportunité de renouvellement spirituel. C'est une chance unique de réinventer notre manière de vivre et de transmettre notre foi.

## **9. Echos du Synode**

Il y a une forte délégation de notre région au Synode, et plus particulièrement encore de notre Paroisse. Le synode, qui s'est tenu les 8 et 9 novembre derniers avait pour objets :

- Le nouveau règlement général d'organisation : Il s'agit du noyau de l'organisation de l'EERV, qui devra être validé par le Conseil d'Etat. Il est prévu déjà pour la réforme Eglise29.
- Le budget 2025 de l'EERV : les délégués de la région 11 sont arrivés avec un amendement en lien avec la nouvelle grille de répartition, qui tenait compte des richesses des régions. Notre paroisse possède un patrimoine immobilier certain. Elle aurait été la paroisse la plus impactée. L'amendement a été accepté de sorte

que pour 2025, il n'y aura pas d'impact pour notre Paroisse. C'est la région qui va éponger la différence.

- Le journal *Réformé* : La Conférence des Eglises romandes souhaite remettre en cause sa contribution à *Réformé*. Une motion a été déposée pour demander que le Synode et le Conseil synodal s'engagent en faveur du maintien du journal. Le Synode a décidé de renvoyer la motion à une commission. Un groupe de travail va être constitué.

Le prochain synode aura lieu le 7 décembre avec comme point à l'ordre du jour la théologie des ministères.

#### 10. Divers et propositions individuelles

a. Chapelle Nagelin et Temple du Polar

Le projet initial a été modifié (excavation quasi-complète du bâtiment de manière à pouvoir y mettre un chauffage et tous les équipements techniques nécessaires) mais sans incidence sur le montant alloué aux travaux. Les plans vont être soumis pour approbation au Canton (Division Monuments et sites). Les travaux pourront débuter au plus tôt à l'automne 2025.

De son côté, l'Association Temple du Polar est très active. De nombreuses promesses de financement sont déjà obtenues. La fondation Michalski mettra du personnel à disposition pour l'exploitation de la bibliothèque.

b. Rénovation du Temple

Un sondage a été réalisé et les réflexions sont en cours. A court terme, des bancs à l'arrière du Temple vont être supprimés pour un espace modulable.

c. Postes vacants

Pierre-André Burnier indique être seul à la Commission de gestion en raison de l'indisponibilité actuelle d'André Jaquerod. Il appelle à candidature. Cédric Cossy indique également qu'il reste une place de vice-président-e au Bureau de l'Assemblée de paroisse. Les intéressés sont invités à s'annoncer.

d. Annonces pour les prochains événements

Les activités de ces prochaines semaines sont énoncées.

#### 11. Date de la prochaine assemblée à Gryon : mardi 25 mars 2025 (heure à définir)

#### 12. Clôture

La séance est levée à 21h25. Elle est suivie d'une collation.

La secrétaire *ad hoc* :



Delphine Rouvé

Le président :



Cédric Cossy

## **Paroisse protestante des Avançons**

*"Vous êtes le sel de la terre et la lumière du monde" Matthieu 5, 13-14*

**Vision :** *Nous voulons former une communauté chrétienne Réformée, rassemblant des personnes de tous âges, origines et identités, unie par la Bonne nouvelle en Jesus Christ et qui, par la grâce de Dieu, espère, apprend et chemine ensemble vers son Royaume.*

**Mission :** *Choisis par Dieu, notre Père, pour être le « sel de la terre » et la « lumière du monde », nous sommes réunis par sa Parole que nous célébrons et cherchons à découvrir ensemble, afin de lui rendre grâce et être transformés par son Esprit. Unis au Christ, nous participons à son Royaume, par la communion fraternelle, l'amour de notre prochain et le soin du vivant, par espérance en une Terre nouvelle.*

### **Notre Vocation :**

- **Célébrer et apprendre ensemble :** *au centre de notre vie d'Eglise, il y a la Parole de Dieu, grâce que nous recevons par la prédication, les sacrements, une liturgie vivante et participative lors de nos célébrations dominicales, mais que nous cherchons également à approfondir par différents moyens : arts, lecture, catéchisme, école du dimanche, prière et contemplation, partage et témoignage. Cette Parole nous offre sa sagesse, nous apporte son réconfort et nous met en route vers nos vocations.*
- **Communion fraternelle :** *nous plaçons la libre poursuite d'une vie chrétienne, l'accueil et l'attention à notre prochain, quel qu'il soit, au centre de notre communion fraternelle. Nous voulons rassembler les différentes générations, encourager la participation de chacun et chacune à la vie d'Eglise selon ses charismes, soutenir des projets et activités d'Eglise qui nous rassemblent et œuvrer à la réconciliation des différences lorsque nécessaire.*
- **Terre nouvelle :** *notre espérance en une Terre nouvelle, nourrit notre communauté à s'engager pour le bien de nos familles, amis et connaissances, mais aussi dans notre vie locale, parmi les bellerins et gryonnais, que ce soit dans la culture, l'action sociale ou encore le soin apporté au vivant.*
- **Unité :** *nous formons avec nos frères et sœurs réformées et des autres communautés chrétiennes une grande famille, avec laquelle il s'agit d'approfondir nos liens par l'échange sincère, l'amitié et divers évènements qui ponctuent le calendrier liturgique.*